

Le n° 694 des *Cahiers Rationalistes*

Marc Thierry, rédacteur en chef des Cahiers Rationalistes

À l'aube de cette nouvelle année, je me permets de souhaiter à tous nos lecteurs et sympathisants une belle année 2025, pendant laquelle, plus que jamais, nous devons défendre les valeurs rationalistes qui nous unissent.

L'article « Le collège, entre choc des savoirs et choc des réalités sociales », coécrit par Nelly Bensimon, Michel Henry et moi-même, propose une interrogation sur l'éducation au collège. Sans donner des réponses, il s'interroge sur les difficultés rencontrées, et souhaite ouvrir de nouvelles pistes de réflexion : une première étape avant d'autres articles.

L'article sur le projet GEBTO, rédigé avec Jean-Loup Chrétien nous alerte sur les dangers bien réels de la « conquête » spatiale et l'auteur nous propose une première trame d'un projet qui devrait s'imposer à tous les États. Nous découvrons à cette occasion un grand humaniste et une personnalité hors du commun.

La seconde partie de mon article « Les savants dans l'affaire Dreyfus » se fonde sur un échange entre deux « intellectuels » de cette époque aux idées radicalement opposées, nous permettant ainsi de mieux comprendre les enjeux de l'affaire Dreyfus.

Dans la rubrique *Elles sont l'avenir des sciences* j'ai eu le grand plaisir de m'entretenir avec Michèle Leduc, scientifique remarquable, femme de conviction. J'ai consulté, en préparant l'entretien, quelques-uns de ses articles publiés dans des revues savantes, dans le *Monde*, dans *Raison Présente* ou dans les *Cahiers Rationalistes*, il m'est impossible de tous les citer, je retiens quand même son article « Bose-Einstein Condensation of Metastable Helium » de 2001 (Peirera dos Santos... Michèle Leduc, Claude Cohen Tannoudji, *Phy.Rev.Lett* 86) et son livre « Atomes, ions, molécules ultrafroids et technologies quantiques » (Robin Kaiser, Michèle Leduc, Hélène Perrin, EDP Sciences Collection introduction à, 2020). Je reviendrai dans le *Cahier* n° 695 sur d'autres articles autour des pratiques en sciences et de vulgarisation scientifique. (consulter : https://www.hceres.fr/sites/default/files/media/downloads/9.%20CV_Mich%C3%A8le%20Leduc.pdf)

Jean-Philippe Catonné nous propose la recension du très beau livre de Camille Robcis *Désaliénation. Politique de la psychiatrie. Tosquelles, Fanon, Guattari, Foucault*, l'histoire passionnante de la psychiatrie

institutionnelle. L'auteur, Camille Robcis, universitaire franco-américaine, a accepté ensuite de répondre à quelques questions. Enfin, en complément, le programme d'un festival autour de la psychothérapie institutionnelle est proposé à nos lecteurs, festival organisé par Jean-Philippe Catonné.

Michel Henry nous offre la recension du livre de Fred Brûlé *Prédation et coopération entre les êtres vivants. État des lieux des relations planétaires*. Dans le *Cahier* n° 695 sera publié un article de l'auteur sur le système dominants-dominés.

Emmanuelle Huisman Perrin a reçu Marie-Laure Tirelle dans le cadre des entretiens sur *France Culture*. L'entretien portait sur l'école publique et l'école privée... sujet brûlant, à mettre en perspective avec l'article sur le choc des savoirs.

Dans le cadre des rencontres Sciences et culture de l'UR Île-de-France, Alain Policar nous a présenté son livre *le wokisme n'existe pas. La fabrication d'un mythe*, encore un thème de réflexion très actuel. La rencontre, organisée au mieux par Nelly Bensimon dans des conditions matérielles difficiles, était animée par Michèle Leduc.

Dans le *Cahier* n° 695, nous rendrons compte de la belle expérience théâtrale menée dans le cadre des rencontres Sciences et culture de l'UR Île-de-France, le dimanche 12 janvier, et aussi de la rencontre avec Philippe Meirieu du jeudi 16 janvier : la recension du livre de Philippe Meirieu « Éducation : rallumons les Lumières » rédigée par Michel Henry complètera le compte rendu de cette rencontre. Nous rendrons compte aussi de la remise du prix de l'UR à Michel Cabaret. Un article de Fred Brûlé sera publié ; une présentation des articles essentiels de Michèle Leduc offrira à nos lecteurs un panorama de ses multiples activités au sein de l'UR, et dans d'autres organisations, sans oublier une introduction à ses recherches en physique. D'autres articles sont en projet : sur l'éducation populaire, une recension de Jean-Philippe Catonné, un article (première partie) de moi-même sur « Peinture et mathématiques » et un autre sur « Sénèque et les Questions Naturelles » (Ici, il s'agit du philosophe stoïcien, Lucius Annaeus Seneca, auteur des fameuses *Lettres à Lucilius*).

Petite chronique culturelle : ne pas manquer le magnifique spectacle « Lumière ! » jusqu'au 2 mars 2025 au théâtre du Lucernaire, magnifique exemple du rapport entre sciences et théâtre. J'y reviendrai dans le *Cahier* n° 695.